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海都讯（记者 罗丹凌/文
马俊杰/图） 中国人民政治
协商会议第十四届福州市
委员会第四次会议今日开
幕，福州正式进入两会时
间。昨日上午，带着各界群
众的期盼，出席本次会议的
福州市政协委员陆续抵达
驻地报到。

在报到现场，在工作人
员的指引下，福州市政协委
员们依次签到登记、领取材
料，有条不紊地办理相关手
续。一办好手续，委员们即
刻忙碌起来，研读会议材
料、修改完善提案、交流履
职心得等。城市发展、生态
文明、乡村振兴、科技创新、
两岸融合、教育人才……今
年委员们的提案依然有高
度、有深度、有温度。

福州市政协委员何艳
霞，是一名“95后”，来自福
建鸿生材料科技股份有限

公司。何艳霞委员的提案
围绕着“深化跨国产业合
作”这一关键词，提出了推
进中印尼“两国双园”建设
的建议。何艳霞委员表示，
中印尼“两国双园”项目是
共建“一带一路”倡议的具
体实践，旨在通过互设产业
园区的方式，探索产业互
联、设施互通、政策互惠的
合作机制，打造福州扩大开
放发展的新引擎。该项目
对于深化中印尼经贸合作、
促进区域经济发展具有重
要意义。为推动“两国双
园”建设取得实质性进展，
建议相关部门加强政策支
持与创新磋商机制，加强跨
国人才培养与文化交流以
及推动产业配套与产业链
整合提升。

“委员不仅是荣誉，更
是责任。”何艳霞委员表示，
作为一名年轻委员，她一定

会认真履职，发出更多“好
声音”。

除了带来优秀提案，
福州市政协委员、市蔬菜
科学研究所所长陈秀娟还
带来了团队创新技术栽培

的番茄和草莓。与传统种
植方式不同，这些番茄、草
莓全部采用无土栽培的方
式，以绣球菌等菌类的菌
渣为培养基质，长大后的
番茄不仅茄红素含量更

高，糖度高达 11度，草莓的
香气也更加浓郁。

陈秀娟表示，她今年
带来的提案与这些水果息
息相关：“科技创新，作为
引领发展的第一动力，对

于福州的未来至关重要，
希望福州进一步出台科技
创新条例，优化科技创新
环境，提高科技成果转化
率，提升创新能力，推动经
济高质量发展。”

海都讯（记者 马俊杰
通讯员 韩毅） 自 2025年
1 月 5 日零时起，铁路部
门将实施新的列车运行
图。中国铁路南昌局集
团有限公司福州车站结
合客流规律，充分运用运
输资源，优化列车开行方
案，进一步提升旅客运输
能力。

记者从福州火车站
了解到，实施 2025年一季
度列车运行图之后，福州
站共开行旅客列车 146.5
对，其中始发终到 67 对、
经停 57对、高峰线 19对、
周末线 3.5对。具体变化
中，新增了厦门至福州、
武平至福州等五对始发
终到列车。此外，还有部
分列车的运行区段进行
了调整，比如北京南至杭
州东的列车将调整为北

京南至福州，以及将部分
列车的始发终到站由上
海虹桥站调整为上海南
站。

实施 2025 年一季度
列车运行图之后，福州南
站共开行旅客列车 151
对，其中始发终到33.5对、
经停 103 对、高峰线 13.5
对、周末线 1 对。新增包
括福州南至上海南、南宁
东等三对始发终到列车。
同时，还有若干列车增加
和减少了经停站，运行区
段也有所调整。

铁路部门提示，调图
后旅客列车开行信息和服
务资讯，旅客朋友可通过
铁路 12306网站、12306手
机客户端等渠道查询，或
关注铁路部门发布的动态
信息、车站公告，以便合理
安排行程。

海都讯（记者 梁展豪）
记者从平潭高铁中心站获
悉，自 2025 年 1 月 5 日零
时起，全国铁路将启用新
的列车运行图。在此次调
图中，平潭站将增开一趟
直达上海的G1630 车次，
每日 6时 20分发车，为旅
客提供更多出行选择。

据悉，针对即将到来
的春运，平潭高铁中心站
做了充分准备，将在春运
期间每日开行 38趟车次，

并且采取增加站内保洁、
安保等服务人员数量以及
优化服务设施等措施，为
旅客提供更加舒适、便捷
的候车环境。

“2025 年春运将于 1
月 14日持续至 2月 22日，
共计 40 天。为了满足旅
客的出行需求，我们已经
做好了增开车次的准备，
确保旅客顺畅通行。”福平
铁路平潭站站区党支部书
记王立中说。

福州正式进入两会时间
福州市政协十四届四次会议今日开幕 出席会议的委员们陆续抵达驻地报到

2025年首季新列车运行图实施

福州站新增5对始发终到列车

平潭站增开至上海车次

以宋怡明、郑振满、杜
晓帆三位教授为代表的高
校师生群体用他们自己的
努力，与永泰县村保办亲
密合作，将“学术”种在田
野里，重新将社会关注的
焦点拉回乡村、拉回田野，
以扎实的学术实践回应了
乡村振兴的时代需求。在
研讨会上，永泰县昇平庄

向宋怡明、郑振满、杜晓帆
三位教授赠予“昇平庄荣
誉庄民”钥匙，寓意永泰庄
寨大门永远随时为三位教
授打开。

宋怡明告诉记者：“永
泰文书最吸引我的地方是
它还保持原状，让我对中国
传统农村社会的真实状态
有了更加深刻的了解，这也

可能会对解决目前中国农
村面临的问题产生一些新
的处理方式与思维。”多年
来在永泰田野调查的经历
以及对永泰文献的解读，让
他深深觉得与永泰相见恨
晚，如若早发现早介入，那
么他 2017年完稿的学术著
作《被统治的艺术》内容或
许会更丰富。为了弥补这

个缺憾，“多重节奏构成的
历史：永泰民间文献与区域
史”是他下一步学术研究工
作的重点。

宋怡明说，从民间文献
中可以发现，永泰庄寨、名
山室、方壶岩等都是民间互
助协作的产物，所以可以从
永泰庄寨和永泰文书中去
重新审视文化遗产价值。

专家学者助力永泰庄寨申遗
哈佛教授宋怡明说，“可从永泰庄寨和永泰文书中去重新

审视文化遗产价值”

1月4日，一场以“重生百年庄寨，赓续万卷文书”为主题的研讨会，在福州永泰县大洋
镇昇平庄举办，来自世界各地的专家学者齐聚，共同助力永泰庄寨申遗。

据介绍，2018年，爱荆庄荣获联合国教科文组织亚太地区文化遗产保护奖。2019年，永
泰庄寨（仁和庄、昇平庄、积善堂、绍安庄、中埔寨）建筑群入选第八批全国重点文物保护单
位名单……庄寨是永泰当地独具特色的历史建筑遗产，始建于唐，明清持续发展，晚清遍及
各村，具有强大的防御功能。庄寨价值不仅在于建筑，更在于其内存的文化如“永泰文书”。

“故事以飞来横祸降临
兴旺之家开篇，这只是噩梦
的开始，祸殃接踵而至，鄢家
几乎倾覆。几名幸存族人卧
薪尝胆，最终克服种种困难，
东山再起……”这是哈佛大
学东亚语言文明系中国历史
学教授、费正清研究中心主

任宋怡明所著《被统治的艺
术》第三部分“在军屯”的开
篇故事，也是他投身永泰民
间文书研究的起点。

20 多年前，宋怡明教
授曾托人在南开大学图书
馆古籍部拍摄过一份 1878
年（光绪四年）的《麟阳鄢氏

族谱》，该谱内容之丰富、细
节之动人，令他印象深刻。
2016 年，厦门大学民间历
史文献研究中心主任郑振
满教授告诉宋怡明，他们正
在永泰做历史文书的田野
调查，作为民间历史文献研
究中心讲座教授的宋怡明

当即要求加入，从此开启长
达 8 年的永泰文书研究。
从 2017 年开始，宋怡明教
授几乎每年都带着学生来
到永泰，并于 2019 年在永
泰大洋镇昇平庄成立“宋怡
明工作室”，参与推动永泰
庄寨的保护、开发与利用。

N海都记者
王灵婧 文/图

哈佛教授在永泰庄寨设工作室

三位教授获“昇平庄荣誉庄民”钥匙

陈秀娟（右）在培育基地介绍最新培育的蔬果 福州市政协委员陈秀娟
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